

"In reliquis, vel recitari posse vel omitti ad libitum Celebrantis juxta Rubricas."

Nous le pensons ; d'autant plus que le dernier numéro des "Annales de l'Association des Prêtres Adorateurs" abonde dans le même sens, puisqu'il traduit ainsi : " Dans les autres cas, la prose est *ad libitum*."

Droit et devoir

Le contrôle, de l'enseignement religieux appartient à l'Eglise seule. Ce droit lui a été conféré par son divin Fondateur, et ne s'achète ni par l'or ni par l'argent.

Par conséquent, les contribuables catholiques n'ont que le devoir — bien facile — de se soumettre à l'exercice de ce droit.

Les prétentions de la presse libérale sur ce point passeront ; mais la doctrine de l'Eglise restera.

Les massacres de l'Arménie

L'Arménie est la nation la plus ancienne du monde. On peut suivre sa trace presque jusqu'à Noé. Aram lui donna son nom. Elle devint chrétienne au IV^e siècle, et fut évangélisée par S. Grégoire l'Illuminateur, prélat de Césarée, qui fut son premier évêque.

L'Arménie est comprise aujourd'hui dans l'Asie-Mineure, qui touche d'un côté aux Dardanelles, de l'autre à la Perse. Au point de vue ethnographique, l'Asie-Mineure est divisée en deux parties par les monts de l'Anti-Taurus : l'Ouest porte le nom d'Anatolie, l'Est, y compris la Mésopotamie, garde le nom d'Arménie.

Le voisinage des mers Noire et de Marmara, de l'Archipel et de la Méditerranée, rend l'Anatolie accessible aux Européens. Quant à l'Arménie, avec son Tigre et son Euphrate, avec ses cités en quelque sorte légendaires, elle est trop loin des mers pour entretenir des relations suivies avec l'Europe.

La population arménienne comprend un million environ d'aborigènes, sur lesquels 500 000 étrangers — Turcs et Kurdes — barbares, cruels, pillards, soutenus en secret par la Turquie, exercent leur férocité.

Quant aux Arméniens d'origine, ils sont, en immense majorité, hérétiques nestoriens, et obéissent à un patriarche de la famille de Mac-Simoun. Les missions anglo-américaines ont un